
Pronoms compléments,  
pronoms C.O.D et C.O.I : 

emploi & place dans la phrase

Tableau 1 :

Pronoms 
sujets

C.O.D
(koho, co)

C.O.I
(komu, čemu)

Singulier

Je
>> me (m' devant une consonne)

ex: il me regarde.
Il ne m'aime pas.

Tu

>> te (t' devant une consonne)

ex: Pierre te regarde.
Ils ne t'ont pas dit la nouvelle?

Il, Elle
On

>> le, la (l' devant une consonne)

ex: Je ne le lis pas.
Tu ne veux pas la préparer?

Il ne l'aime pas du tout.

>> lui

ex: On lui offre quoi comme cadeau?

Pluriel

Nous 

>> nous

ex: Vous ne nous voyez pas.
Tu ne nous a pas encore parlé de ton nouveau travail.

Vous

>> vous

ex: Plus je vous entends parler, moins j'ai envie de vous écouter.
Nous vous avons envoyé la lettre jeudi.

Ils, Elles
>> les

ex: Je les achète demain.

>> leur

ex: Je leur ai téléphoné hier.

Notes 1 :

• Pour les 1ères et 2èmes personnes du singulier et du pluriel, les pronoms C.O.D et C.O.I 
sont identiques. 

• Les pronoms  C.O.D des 3èmes personnes du singulier et du pluriel sont identiques aux 
articles définis LE, LA, LES  et, de la même manière, on les utilise lorsque l'objet dans la 
phrase est défini :

ex : Stéphane a déjà l'intention de vendre la voiture qu'il a achetée il y a un an.
>> Il a l'intention de la vendre.



Michel va rapporter cet après-midi les livres de Julien.
>> Il va les rapporter cet après-midi.   

!!!! Cela vaut aussi avec les adjectifs possessifs (mon, ta, nos, votre...) et démonstratifs 
(ce, cet, cette, ces).

ex : « Tu vois cet oiseau ?
- Oui, je le vois.

« Je ne sais plus où j'ai mis ma veste.
- Tu l'as laissée dans le couloir.

• Si l'objet dans la phrase est indéfini (précédé d'un article indéfini), il faut utiliser le pronom 
complément EN (voir tableau 2).

Tableau 2 :

Pronoms compléments EN et Y

EN

• Complément précédé de l'article indéfini ou partitif :

ex : Nous avons acheté un bonsaï au jardin des plantes.
>> Nous en avons acheté un.

« Vous avez déjà mangé du serpent ?
- Non, je n'en ai jamais mangé.

« Tu as des feutres à me prêter ?
- Malheureusement je n'en ai pas.  

• Complément introduit par la préposition DE :

ex : Elle revient tout juste de Moscou.
>> Elle en revient.

« Vous avez encore besoin de ce sac ?
- Non, je n'en ai plus besoin. 

Y

• Complément précédé de la préposition À :

ex : « Vous allez à Pékin ?
- Oui, nous y allons.

Je réfléchis beaucoup à ce qu'il lui est arrivé.
>> J'y réfléchis beaucoup. 

Notes 2 :

• Comme  on  peut  le  remarquer  dans  les  exemples  précédents,  lorsque  le  pronom  EN 
remplace un complément précédé de  l'article  indéfini  singulier,  il  est  indispensable de 
répéter cet article après le verbe : Ils m'EN ont donné UNE.

• Cette  règle  vaut  aussi  avec  les  nombres  supérieurs  à  1 (un  /  deux,  trois)  et  avec  les 
expressions  de  quantité (beaucoup,  plusieurs,  quelques-unes,  six  kilos...)  : J'en bois  
beaucoup.

• Si  le complément est animé (une personne notamment),  on préfère éviter les pronoms 
compléments EN et Y : 



ex : Hier je me suis rappelé de Pascal, l'ancien petit copain de Sarah.
>> Je me suis rappelé de lui.

• De même, lorsque le complément est précédé d'une préposition autre que À (pour, dans, 
avec, chez...), on utilise les pronoms toniques (moi, toi, lui, elle, nous, vous, eux, elles)

ex : Je pars en vacances avec Yves.
>> Je pars en vacances avec lui.

Tableau 3 :

Place des pronoms dans la phrase

Pronom 
sujet

NE
ou

groupe 
verbal

Pronom
Verbe 

ou auxiliaire
PAS

Participe 
passé

Complément

Tu nous parles
de ton film 

préféré.

Elles ne les a pas  envoyés à sa mère.

Vous n'allez pas l' acheter tout de suite.

Place des pronoms dans la phrase

Phrases 
déclaratives

Pronoms C.O.D, 
C.O.I 

(1ère et 2ème 
pers.)

Pronoms C.O.D
(3èmes pers.) 

Pronoms C.O.I
(3èmes pers.)

Pronoms 
compléments

me, te
nous, vous

le, la
les

lui
leur

y en

Exemples :

Elles nous en ont parlé.
Il n'y en a déjà plus. (par exemple : du pain)

Vous nous les avez montrées.
On le leur a dit.

Phrases 
impératives
affirmatives

Pronoms C.O.D Pronoms C.O.I Pronoms compléments

me, te, le, la
nous, vous, les

me, te, lui
nous, vous, leur

y en

Exemples :

Rajoute-lui-en !
Achetez-la-nous et nous vous rendrons l'argent plus tard !

!!!!!!! Les pronoms sont liés au verbe par un trait d'union.

Notes 3 :

• Dans les phrases impératives négatives, l'ordre des doubles pronoms reste le même que 
dans les phrases déclaratives (Ne le leur dites pas ! ; Ne m'en parle pas !).


